



Analistas advierten impacto en Chile tras el nuevo escenario en Venezuela

CRISIS. Especialistas coinciden en que los cambios políticos y económicos en el país caribeño no se limitan a su escenario interno y pueden incidir directamente en nuestro país, especialmente en materia migratoria, energética y diplomática.

Karen Elena Cereceda Ramos
karen.cereceda@mercuriocalama.cl

Los recientes acontecimientos en Venezuela abren un escenario cuyos efectos no se limitan a su realidad interna. Analistas advierten que lo que ocurre en ese país tendrá repercusiones concretas para Chile, tanto en su política interna como en su inserción económica y diplomática en la región.

Desde el plano político, el analista Osvaldo Villalobos plantea que el escenario actual no implica una ruptura estructural. "Lo que ocurre en Venezuela no es un cambio de régimen sino un cambio de liderazgo dentro del mismo entramado de poder", afirma.

En ese sentido, subraya que "cae la figura de Maduro, pero permanecen los pilares que sostienen al chavismo, como el alto mando militar, el aparato judicial, el partido Estado y las redes económicas".

Villalobos agrega que este matiz es clave para interpretar el momento que atraviesa el país caribeño. "Puede abrirse una ventana de reacomodo, pero también puede consolidarse una interinidad administrada por continuidad, con lenguaje de normalización y prácticas de control similares", sostiene.

Uno de los impactos más sensibles para Chile, según el analista, se relaciona con la migración. "Con una comunidad venezolana masiva ya instalada y siendo el principal grupo extranjero en el país, cualquier señal de inestabilidad o endurecimiento en Venezuela puede reactivar flujos, especialmente por rutas ya conocidas en el norte", advierte.

En un escenario distinto, señala que "si el nuevo lideraz-

"Lo que ocurre en Venezuela no es un cambio de régimen, sino un cambio de liderazgo dentro del mismo entramado de poder".

Osvaldo Villalobos
Analista político

"La economía venezolana hoy es un 75% más chica que hace diez años, incluso antes de que comenzaran las sanciones".

Juan Nagel
Economista UAndes

"Un aumento de la producción petrolera en la región podría reducir los precios de la energía y generar efectos positivos para economías importadoras como Chile".

Manuel Chong
Economista U.A.Bello

go logra orden básico, documentación y cierta expectativa económica, podría ocurrir lo contrario: menor ingreso irregular y más movilidad regulada o reunificación familiar".

El efecto migratorio, añade, también incide en la política interna chilena. "Si el episodio se percibe como caos, sube la presión por mano dura y control fronterizo; si se percibe como estabilización, gana espacio la agenda de regularidad, cooperación y gestión", afirma.

ESTRATEGIA

En el plano económico, el académico de la Escuela de Negocios ESE de la Universidad de los Andes, Juan Nagel, describe



ANALISTAS ADVIERTE QUE LO QUE OCURRA EN ESE PAÍS TENDRÁ REPERCUSIONES CONCRETAS PARA CHILE.

un escenario crítico. "La economía venezolana hoy es un 75% más chica de lo que era hace diez años, incluso antes de comenzar las sanciones", sostiene, atribuyendo este retroceso al mal manejo económico, al colapso de la producción petrolera y a la pérdida de institucionalidad.

Nagel enfatiza que el deterioro no es solo coyuntural. "Las bases de la economía en Venezuela son muy malas: no hay sistema bancario, no hay sistema de créditos, la moneda no tiene credibilidad y no existe un banco central independiente", afirma,

Agrega que "ni siquiera hay un presupuesto de la nación". En ese contexto, advierte que "habría que comenzar prácticamente desde cero".

Respecto de una eventual recuperación, el economista es-

cauto. "Es muy difícil predecir cuántos años tomaría la reconstrucción, pero es una tarea titánica", señala, precisando que "nada de esto va a ser posible sin que en Venezuela vuelva la democracia, se liberen los presos políticos y exista un gobierno creíble ante la comunidad internacional".

PUNTO DE INFLEXIÓN

Desde una mirada regional, el economista y docente de Ingeniería Comercial de la Universidad Andrés Bello, Manuel Chong Fuentes, analiza el impacto de la intervención de Estados Unidos en Venezuela como un punto de inflexión geopolítico. "América Latina vuelve a ser escenario de la rivalidad global, particularmente entre Estados Unidos y China", sostiene.

Chong explica que uno de los

ejes centrales es la energía. "Asegurar las mayores reservas de petróleo del mundo es una inversión a largo plazo, y un aumento de la producción en la región beneficiaría a países importadores netos como Chile", afirma.

En ese sentido, señala que "una mayor oferta presionaría a la baja los precios del crudo, reduciría los costos energéticos y moderaría la inflación".

Finalmente, el académico advierte, sin embargo, que este escenario también plantea dilemas para Chile. "China es nuestro principal socio comercial, y alinearse demasiado con Washington podría incomodarlo", señala, agregando que "los reordenamientos geopolíticos no son neutros y redefinen los márgenes de acción de países intermedios como Chile", puntualizó.

C3